

## Prólogo

La Universidad Nacional de Colombia es una entidad de educación superior del orden nacional, pública y autónoma. Desarrolla su actividad académica en el territorio nacional en siete sedes de reconocida trayectoria: Bogotá, Medellín, Manizales y Palmira, creadas hace varias décadas. Leticia y Arauca, con diez y ocho años de creación, respectivamente y la Sede San Andrés, con siete años de funcionamiento, la última de las tres, denominadas de frontera, jóvenes o de presencia nacional.

La Sede San Andrés tiene como unidad básica académica al Instituto de Estudios Caribeños, integrado por un destacado grupo interdisciplinario de académicos, personal administrativo y estudiantes de postgrado y pregrado. Los compromisos académicos que se enmarcaron en el Plan de Desarrollo 1999- 2003, denominada la "Dimensión Caribe de la Nación Colombiana", fueron contribuir a incorporar la *Dimensión Caribe* en el proceso de consolidar la nación colombiana a partir de sus regiones y espacios periféricos, sobre la base de una nueva institucionalidad y concepción del Estado. El nuevo Plan 2004 – 2006 "Consolidar redes académicas y sociales en el Caribe" continúa el fortalecimiento de la comunidad académica local, del Caribe insular, continental y regional, mediante las redes sociales, como una forma de tejer las relaciones desde la academia en el marco de la democracia y la pluriculturalidad. Para ello cuenta con espacios para el desarrollo académico, como el centro de documentación en línea,

laboratorios húmedo, de biología, química y física y microscopía, sala – taller de sistemas de información geográfica y sistemas, aulas y sala múltiple. Otra de las unidades es el Jardín Botánico, espacio que se está consolidando y que, igualmente, potencia la docencia, la investigación y la extensión.

El programa de movilización de los estudiantes *Trabajos Académicos*, en la modalidad de pasantías, trabajos de grado y/o profundizaciones, se enmarca en estos planes, como uno de los programas estratégicos. Fue concebido como una nueva propuesta pedagógica que reforzará la formación integral de los estudiantes de los últimos semestres de las distintas sedes de la Universidad y que permitirá tejer redes académicas entre los docentes y las sedes, contribuyendo con proyectos de investigación y extensión. Este programa fue promovido por el profesor Santiago Moreno, anterior Director de la Sede, y el profesor Petter Lowy Cerón, quien inició su coordinación. Posteriormente esta actividad la han realizado las profesoras Raquel Sanmiguel Ardila y Mercedes Lucia Vélez White, con el apoyo en algunas oportunidades de la comunicadora Osmani Castellanos. Así mismo, por su carácter institucional recibe permanentemente seguimiento y soporte del resto de docentes, administrativos y demás integrantes del equipo de trabajo con el propósito de que la experiencia sea multidisciplinaria, traspase las barreras del campus y toque a la comunidad local, como una experiencia de vida.

Durante los tres años transcurridos del Programa se realizaron seis convocatorias mediante concurso semestral, con la invitación a elaborar una propuesta realizable en tres meses, preferiblemente en los temas, proyectos y/o líneas de los grupos de investigación de la Sede: Estudios Ambientales, Espacios, Territorios y Sociedades y Formaciones Culturales del Caribe. Se ofreció apoyo financiero para los gastos de estadía y parte de los gastos de sostenimiento. Se inscribieron más de 230 jóvenes de distintas carreras y sedes de la Universidad, 76 estudiantes recibieron apoyo para la experiencia de movilización, 46 de ellos en los términos descritos y el resto parcial, como es el caso de 30 estudiantes, cinco de cada una de las tres facultades de arquitectura de las sedes Bogotá, Medellín y Manizales. Estos estudiantes participaron en el curso intersemestral de Arquitectura Tropical, uno en el año 2003 y otro en el 2004. Este proyecto de inversión contó en los tres años transcurridos con importantes recursos, cercanos a los ciento veinte millones de pesos.

La Universidad Nacional de Colombia, desde su sede San Andrés, viene divulgando los resultados de las investigaciones y de las otras actividades académicas en diversos medios y publicaciones. La serie denominada Cuadernos del Caribe se inició en el año 2001 y ha promovido la socialización de los avances en el conocimiento desde los programas de postgrado, como la Maestría en Estudios del Caribe, las investigaciones en los procesos sociales, tales como la cultura, la lengua y la educación del Departamento archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, en particular.

El Cuaderno del Caribe No. 5 *Construyendo redes en el Caribe – Experiencias de Trabajos Académicos*

*de Estudiantes de la Universidad Nacional de Colombia*, reúne algunos de los trabajos del Programa, bajo la edición del profesor Jaime Polanía. Inicia con la presentación del Programa, describe los antecedentes del mismo y hace un amplio relato del recorrido en la isla desde el territorio y la cultura; actividad liderada por el profesor Polanía y es como el inicio de la inmersión en el contexto Caribe para los jóvenes que se unen a la aventura del mar. Se presentan 13 trabajos realizados en San Andrés isla por 16 estudiantes, la gran mayoría, hoy graduados como profesionales de las distintas carreras de la Universidad Nacional de Colombia. Los temas desarrollados son un abanico de conocimientos desde la valoración de los recursos, la biodiversidad, los sistemas productivos, la arquitectura, la ingeniería, la cultura y el arte, que se corresponden así: el análisis bioeconómico de la actividad pesquera artesanal; los insectos de los bosques, manglares y sistemas de cultivo; los usos y manejos de los recursos agrícolas en la zona rural; las lecturas sobre el paisaje y su apropiación cultural; la identidad raizal; la estructura y diversidad de los bosques; la propuesta de nuevas miradas sobre las viviendas; la fauna asociada a manglares; el estudio sobre cepas de bacterias promotoras del crecimiento en plántulas de manglar; propuesta sobre el centro de manejo de aguas lluvias; los insectos coleópteros; la seguridad alimentaria de los productores agropecuarios; el libro objeto de las vivencias sociales. Para finalizar este Cuaderno se presenta un capítulo de la bibliografía integrada de todos los trabajos.

Esperamos seguir aportando desde la Universidad Nacional de Colombia con otras publicaciones que reflejen la integración en los equipos de trabajo, el avance en el conocimiento y la pertinencia y beneficio en lo social, como una de las formas de dar cuenta de la misión que tenemos.

---

Adriana Santos Martínez  
Profesora Asociada  
Directora de Sede  
San Andrés isla, 2004